

# Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE.



PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA, VEASE LA 4.ª PLANA.

MADRID.—Viernes 8 de Noviembre de 1878.—NÚM. 131.

OFICINAS, COLEGIATA, 6. PRINCIPAL DERECHA.

## Sin fe.

Cuando una sociedad no siente en sus entrañas latir la fe, cuando sus eslabones están unidos por el egoísmo, y corre a la ventura en pos de goces materiales sin una creencia, sin una aspiración generosa, sin aceptar el sacrificio individual en aras del bien colectivo, sus fuerzas quebrantadas sólo la dejan arrastrarse por el camino de la perdición.

Sin fe no hay confianza, sin confianza se anula en el hombre y en los pueblos todos los elementos de vida, de prosperidad, de grandeza; y cuando el cuerpo social pierde el calor de esta manera, sólo una reacción puede salvarle de la atonía y de la muerte.

El nervio de las sociedades modernas es el dinero: la verdadera causa de todas las complicaciones, de todas las luchas, de todas las dificultades que constituyen las desdichas de la vida íntima y la vida pública de nuestro país, es la falta de ese poderoso agente del bien y del mal.

El dinero, como ha dicho muy bien un ilustre pensador y estadista, es trabajo acumulado: en un país en el que se trabaja tan poco, de tan mala gana y con tan livianas artes, ha de faltar por fuerza ese elemento indispensable.

Desde hace mucho tiempo están abandonados los verdaderos flones de la riqueza, por un filón de otro género que se llama negocio.

Hacer negocio es el afán, la preocupación del individuo y de la sociedad; y entre la ruda labor del que cumple el precepto divino trabajando, y la fiebre, el insomnio y el delirio del que pide la fortuna al cálculo, á la maña ó á la prevaricación, la mayoría opta por el último extremo, produciendo ese estado de zozobra, de angustia, de agonía que constituye la vida actual.

Que España tiene en su seno abundantes venenos de riqueza, lo sabe todo el mundo. Desde hace mucho tiempo todos conspiran á arruinarla, y sin embargo, aún no lo han conseguido del todo. Un período de calma basta para que recupere sus fuerzas: una buena cosecha transforma la miseria en bienestar, lo que prueba que un trabajo inteligente y asiduo y una administración idónea y equitativa, darían á la fortuna pública la solidez y el desarrollo que las necesidades del País reclaman tan imperiosamente.

Mientras todo esté prendido con alfileres, mientras que el azar presida los actos de la vida de la Nación, mientras que no se opere esa reacción saludable en los sentimientos, en las ideas y en las costumbres, que creamos necesaria, ni renacerá la fe, ni habrá confianza, ni las clases todas, impulsadas por el patriotismo, se decidirán á salvarse buscando su salud en el único medio, en el sacrificio individual en aras del bien colectivo.

Prusia, esa nación tan poderosa y tan influyente hoy, quedó postrada después de agotar todas sus fuerzas en las luchas que á principios del siglo actual sostuvo con el gran Napoleón. ¿Cómo ha llegado á vengarse aquellas derrotas sentando el pie triunfante sobre las ruinas del imperio francés?

Por el patriotismo. En las ciudades tristes, en las aldeas quemadas, en los campos yermos, se reunían los vencidos y contemplaban los estragos de la guerra. Hermanos todos por el dolor, no pensaban en sus hogares; necesitaban un solo hogar para una sola familia. Hallaron un monarca y un gobierno que se identificaron con ellos; formaron un solo patrimonio; se crearon en todas las poblaciones sociedades enlazadas con una gran sociedad: la patria. El trabajo y la instrucción fueron sus armas; la mutua protección fué su bandera, y como soldados, y como operarios, y como individuos, cada cual dió una parte de su vida á la vida nacional. Por este camino llegó Prusia á París, y el pobre estado alemán se ha convertido en el grandioso imperio de Alemania.

Los hijos, ante el peligro de perder á su madre, se unieron en una sola aspiración. La tregua del patriotismo salvó á Prusia. Francia, herida de muerte y roídas sus entrañas por el gusano de la *Commune*, sin soldados, desmembrada y perdida, necesitaba salvar su honra venciendo al vencedor. Un hombre, M. Thiers, hizo un llamamiento al pueblo francés; hirió su fibra más sensible.

—Es necesario—dijo—pagar al alemán la fabulosa contribución de guerra que nos impone. Hay que desempeñar la honra de la patria, que está en sus manos. Y el pueblo francés compacto, y movido por el patriotismo, pagó aquella cuantiosa contribución, con asombro de Europa.

Pues bien: estos grandes esfuerzos de los pueblos los salvaron; pero no se hacen nunca sin fe, sin confianza, sin que una poderosa corriente una todas las voluntades, sin que todos los miembros que los componen, desde el primero al último, estén identificados, fundidos en un solo sentimiento.

Ahora bien: pueden los partidos esperar este esfuerzo sobrehumano? ¿Hay alguno de los que existen que se crea con medios de producir esa reacción salvadora?

Así como la filantropía es la moneda falsa de la caridad, el caciquismo es la moneda falsa del sistema representativo.

El caciquismo es el mayor obstáculo de la administración.

Ingerido en la economía de los partidos como en el cuerpo humano los malos humores en la sangre, produce sus enfermedades y su raquitismo.

El caciquismo mata la fe, como la filoxera la vid, y viviendo de ese continuo cambalache de votos por empleos, estimulando á las ocultaciones de riqueza, comediando todo género de abusos, á los que se echa tierra como suele decirse; á la sombra de los partidos, es un tirano y el más activo elemento de la destrucción social.

¿Cómo ha de dar el bracero trabajo y el rico parte de su fortuna, cómo ha de haber quien sienta la abnegación necesaria para sacrificarse por la patria, al ver en los pueblos que los que administran los municipios hacen lo que se les antoja, dilapidan cuando pueden y nunca van á presidio; y al ver también en otras esferas que de cuando en cuando funcionarios ó representantes del País, hacen negocios con perjuicio de la moral y hasta de la ley, y en vez de sufrir el castigo que merecen, ó por decoro de la política ó por espíritu de partido, se cubren con un velo acto puntal, y mientras los pobres labradores tienen embargados sus instrumentos de labranza, los propietarios sus fincas, y los industriales sus muebles por no poder pagar la contribución, esos otros españoles privilegiados viven en el boato, y sin fortuna conocida gastan miles de duros cada año para darse una vida regalada?

Porque creamos necesarios los partidos, porque queremos verlos vigorosos y purificados, es por lo que sondeamos la laga y la exhibimos. Todos tienen personalidades intachables; como partidos, su organización íntima es funesta.

De aquí nace esa frase terrible que se oye en todas partes, durante todas las situaciones y con todas las formas de gobierno: «Esto es cosa perdida». De aquí que predomine en todas las esferas la idea de que ha de venir algún cataclismo, y el afán de hacer aprisa fortuna y ponerla á salvo para resistir las eventualidades de mañana.

Esto no puede continuar así; ó los partidos se vencen á sí mismos, ó tienen que dejar el puesto á quien pueda ofrecer al País las garantías necesarias para que, sintiendo la fe que le falta, realice un movimiento hácia la unidad-abnegación, poseído del sentimiento-patriotismo, á fin de realizar la regeneración indispensable.

Es preciso que esa gran masa que sufre las formas del molde que le dan los partidos, viva libre y se amolde al sentimiento nacional.

¿Hay algún partido que se atreva á pedir á la Nación un sacrificio; la suma necesaria para salvar los apuros y romper las mallas en que nos sujeta la dorada pobreza en que vivimos? ¿Hay un candillo que pueda arrastrar las huestes españolas á luchar contra el negocio, que nos invade, como nuestros padres lucharon contra el gran invasor francés?

Pues el negocio nos arrebató la independencia de una manera más profunda y vergonzosa; y sin un gran empréstito nacional en dinero, en trabajo, en talento, en virtud y en sacrificios de todas clases, no es posible intentar la regeneración deseada, no es posible propagar la instrucción, fomentar la riqueza, sacar partido de las condiciones peculiares de nuestro país, ni crear por lo tanto el cuerpo electoral, que ha de ser base y punto de partida de la reorganización de los partidos y del engrandecimiento de la Patria.

Y este gran sacrificio, que se negaría á un partido, no se negaría á una situación por que abogamos. Primera y esencial ventaja de la tregua patriótica que pedimos.

Continuaremos enumerando otras más no menos importantes.

## Impresiones del día

SIGUEN LAS HIPÓTESIS.—Discurrían casi todos los periódicos sobre la crisis que dicen ha de sobrevenir de un momento á otro en sustitución del ministerio Cánovas, en su desinteresada opinión cansado, gastado é insostenible.

Se forman combinaciones constitucionales, con designación de nombres propios para los diferentes altos cargos; verifica lo propio el moderantismo histórico, y llegan hasta cubrir el sito personal de Palacio con clientela de parientes y paniaguados, alimentando ilusorias esperanzas.

Debe haberse agotado en nuestro país el debate de asuntos de interés general, cuando en asuntos baladíes entretienen sus ocios publicaciones serias.

Nuestra riqueza está en su apogeo; tenemos canales de riego que fertilizan extensas zonas; la red de nuestras vías férreas está completada; la agricultura, la industria pecuaria y la riqueza forestal nada dejan que desear. España es un Paraíso.

De las cuestiones internacionales ni nos ocupamos ni nos preocupamos. Los insultos á nuestros súbditos son paradójicos; la misión nuestra en Marruecos muy insignificante; la cuestión de crédito resuelta, y el Tesoro ahito y plétorico.

¡Desdichado país que se ocupa en política personal, del yo satánico, y lleva cerca de un siglo de plagas sin cicatrizar y de cánceres sin extirpar; mientras nuestras escuelas políticas ensayan sus fuerzas en

un pugilato de empellones personales en que el País sale atropellado!

CADA VEZ MÁS ENCONADOS.—Los demócratas no cejan en su empeño de despedazarse mutuamente. *El Pueblo Español* ataca con viveza en su último número al señor Castelar por haber dividido y abandonado al partido, y porque *La Epoca* ha creído conveniente defender las nuevas ideas de orden del ilustre orador.

Creíamos que éste había efectivamente dividido á los demócratas; pero hasta ahora no sabíamos que los hubiera abandonado; como dice *El Pueblo*. Son cuestiones de familia, en que no debemos mezclarnos.

APROBADO.—A consecuencia del incidente parlamentario del Sr. Danvila, tratase de presentar por el Sr. Sedó y otros diputados una proposición pidiendo que el cargo de representante del País sea incompatible con los de consejeros, letrados, consultores, gerentes, etc., de sociedades, ferrocarriles y otras empresas.

Nos parece bien; mas como, establecida la incompatibilidad, se eludirá la ley presentándose siempre la renuncia del empleo, de acuerdo con las mismas sociedades, debe establecerse además que los individuos que en tal caso se encuentren caerán de acción para reclamar honorarios, derechos ó cualesquiera otros emolumentos.

SALGAMOS DEL PANTANO.—Dice nuestro colega *La Epoca* que, si la crisis política se ha de pasar, conviene que surja cuanto antes, para que el País sepa á qué atenerse.

Ciertamente que lo peor que puede suceder es que continuemos en la especie de marasmo que de todos se ha apoderado, y que va debilitando las fuerzas del organismo político. Acabemos de una vez con los aplazamientos.

OPINIÓN CONTRARIA.—*La Integridad de la Patria* recoge las palabras de *La Epoca*, y en el número de esta mañana manifiesta que no hay motivo para que surja crisis alguna, no siendo ademas racional el plantear la cuestión antes de la sazón oportuna.

Aunque con finísima frase y formas delicadas, parece que se ha echado una reprimenda inmerecida al periódico de la tarde.

SIGUEN LOS ANUNCIOS DE CRISIS.—Por haber dado cuenta un colega de que al general Zavala le han visitado diferentes importantes hombres políticos, se han formado varios comentarios, asignándole la quinta solución en la crisis que diz ha de sobrevenir.

Casi deseamos no ser visitados por hombres políticos, por si nos designan para la solución sexta en el turno establecido.

ROMPAN MILAS.—Dice *La Patria* que los centros parlamentarios pierden su vida cuando desaparecen las Cortes en que se forman.

*La Correspondencia* de anoche concede escasa vida á estas Cortes; de modo que los centralistas están esperando ser desparecidos.

¡Pobre centro! Sonó su hora fatal sin haber podido hallar la gravedad, que es la ley á que obedecen los centros.

UN NUEVO CONFLICTO.—Si para resolver el conflicto de amoniar las clases militares de reemplazo se da colocación á gran número de individuos de las mismas en destinos civiles, tememos se han de llorar los resultados.

¿Qué conocimientos puede tener un oficial de ejército en derecho administrativo, contabilidad y expediente? Los mismos que un oficial de secretaría en ordenanza, táctica, ejercicios, asambleas, imaginarias, guardias y retenes.

De emprender este camino, un jefe de Hacienda cesante, podrá en caso dado mandar un regimiento.

Señores, mucho pulso, mucho juicio, y no trastornar más lo que debiera estar mejor organizado.

SIN CABEZA.—Uno de los misioneros de Marruecos ha escrito una carta, en la que, hablando de las dificultades de convertir moros al Cristianismo, cuenta que en cuanto un musulmán flaqua en sus principios religiosos, el sultán le hace cortar la cabeza.

Si los históricos estuvieran en Marruecos, ya podían encargar cabezas nuevas.

De sus últimas reuniones hubieran salido sin nada sobre los hombros.

Como están en España, ha sucedido todo lo contrario. El partido parece que á consecuencia de esas juntas tiene tres cabezas en vez de una.

Es decir, tres personajes que se creen con títulos para ser jefes.

Estos les sucede á casi todas las agrupaciones.

Así que el hombre independiente no ve más que hidras en la política española.

BUENA COSTUMBRE.—El ministro de la Gobernación de los Estado-Unidos ha conferido la plaza de secretaria de su departa-

mento á una joven hermosa de veinte años de edad.

Es una costumbre que debía introducirse en España.

La administración podría ser mala, pero sería bonita.

Al menos, entonces los empleados varones asistirían con puntualidad á la oficina.

ROMPECABEZAS.—Los ministros se ocuparon en el Consejo de ayer de dar destino á cuatro ó cinco mil españoles que se hallan de reemplazo.

Después de un extenso debate, se acordó que el ministro de la Guerra estudiase el asunto, para proponer los medios de darle solución satisfactoria.

Los periódicos dan esta noticia con la mayor sencillez, y como si el general Ceberio no tuviera parientes y amigos que por él se interesan.

La inhumanidad de sus compañeros de Gabinete está bien clara.

Decirle á un ministro que busque cuatro mil destinos, es algo más que obligarle á resolver la cuadratura del círculo.

La tarea acabaría con todo un Gobierno en muy poco tiempo.

Encomendada á un hombre solo, constituye un trabajo superior á los de Hércules.

¡Cuatro mil credenciales á estas alturas! ¿Qué va á quedar para los herederos?

OTRO MUSEO.—Se va á crear en Madrid un museo helénico, que dependerá del ministerio de Fomento.

Puedan colocarse en él como base las esperanzas de las oposiciones.

Por ahora, no creemos que haya cosa más griega en España.

Si los demócratas vierían al poder algún día, ya tenían á quién conferir la dirección del museo.

Al Sr. Ladiko, que, según parece, desciende de Esparta en línea recta.

ILUSIONES ÓPTICAS.—*El Mundo Político* dice que la bandera del partido moderado histórico se ve desde muy lejos.

Por eso sin duda no la acercan, los que la llevan, á la época presente.

Sin embargo, algunos constitucionales la van tan cerca que creen llevarla encima de las narices.

Para los ministeriales, en cambio, apenas se distingue; cuestión de óptica.

La verdad es que á las banderas de todos los partidos se les puede aplicar aquella célebre copla:

Tu bandera es como el toro,  
que adonde la llaman va, etc.

LOS DOS PARTIDOS Y EL DOTE.—Los centralistas parecen ahora muy decididos á contraer matrimonio con los constitucionales, sin poner ninguna de las condiciones que en otros casos han considerado necesarias para el enlace.

Como la opinión atribuye á los constitucionales un gran dote, se comprende bien el amor de los centralistas.

Lo malo será que los constitucionales se encuentren en casos, sin el dote y con suegra.

Porque en esa, como en otras bodas, hay suegra.

El Sr. Alonso Martínez, con quien los constitucionales no han vivido nunca en paz.

ECOS PARLAMENTARIOS.

Todo induce á creer que la vida de las actuales Cortes está á punto de terminar, ya porque el Gobierno las disuelva, ya porque ellas mismas dejen de funcionar, por cansancio ó por cualquier otra causa. En el Senado no hay sesiones, y en el Congreso reina tal frialdad que no parece sino que ministeriales y opositoristas han convenido en evitar y rehuir las discusiones. Este es uno de los síntomas más fatales para el sistema parlamentario.

Quisiera saber, decía ayer en tono de ruego el Sr. Alba Salcedo, qué plazo tienen los fiscales de imprenta para denunciar los periódicos.

No puedo satisfacer los deseos de S. S., contestó el Sr. Romero Robledo, porque ni soy poder legislativo, ni tengo facultad para marcar plazo alguno.

Ni conviene al Gobierno que se fije, debió añadir el ministro.

Después de algunas preguntas del general Salamanca, continuó el debate sobre el proyecto de ley constitutiva del ejército. Los artículos desde el 19 al 38, último de la ley, fueron aprobados, sin que la discusión perdiese el carácter de indiferencia y languidez que desde el primer momento revistiera.

Entróse en el proyecto de ley electoral, dando principio el debate por un discurso, de excelentes formas, del Sr. Escobar en contra del voto particular de los señores Ulloa y Rico.

Parécenos que sobre este voto ha de haber alguna discusión, la única de que la ley ha de ser objeto. El Sr. Polo de Bernabé quedó en el uso de la palabra en contestación al Sr. Escobar.

## Exterior.

Teníamos previsto que el telegrafo ayer noticiaría vientos pacíficos en las cuestiones internacionales, y nos adelantábamos á asegurar que serían más ficticios que reales, por sernos conocidas las causas impulsivas.

La necesidad que Inglaterra y Francia tienen de resolver la crisis económica egipcia, encomendada á su acción mancomunada, con intervención de Italia; las gestiones que el gobierno ruso practica para levantar un nuevo empréstito que le ayude á enjugar su enorme déficit y los cuantiosos dispendios que las muchas atenciones de la guerra y los tratados le imponen, y la sed que la Gran Bretaña siente de restituir su crédito, malparado por las enormes y continuadas quiebras que allí se suceden, prueban hasta la saciedad nuestras previsiones.

Por otra parte, los trastornos estacionales obligan al recogimiento y preparación de nuevos y graves desastres, pasada la estación de las lluvias y hielos, que templan y enervan los instintos más aviesos.

El enlace proyectado entre el duque de Cumberland y la princesa Thyra, hija de los reyes de Dinamarca, no entibará ni por un momento las leales relaciones que entre Berlín y Copenhague existen, porque de ellas depende el arreglo definitivo y amistoso del tratado de Praga.

Todo cuanto se dice con respecto al conflicto afganés, es incierto y contradictorio, y debemos acoger con reserva las procedencias de Bombay y Londres; así como estimar de cautelosa gravedad el silencio ruso, en esta cuestión que él provocó y conduce.

España, entre tanto, preocupada con su política casera, no sale del letargo en que se halla sumida; alejada del movimiento político europeo por no vencer su atónica pereza, debe en estos momentos de tregua recordar que un puñado de piamonteses en Crimea inauguraron la unidad de Italia y un puesto en el concierto europeo, que de derecho también nos pertenece.

París 7 (noche).—Después de una larga y viva discusión, la Cámara ha anulado la elección del diputado Cassagnac.

Berlín 7.—La *Gaceta del Norte*, comentando un artículo del periódico oficioso *La Correspondencia Prusiana* a propósito de la paz religiosa, dice que no se trata de ninguna manera de una ruptura de negociaciones con la Santa Sede.

Viena 7.—El conde de Schouvaloff, embajador de Rusia en Londres, ha llegado aquí procedente de Livadia, donde ha recibido instrucciones del czar sobre la cuestión de Oriente. Desde esta capital se dirigirá á París y de allí á Londres. No se tiene noticia alguna de su nombramiento de viceministro del imperio ó de ministro del Interior, anunciado por algunos periódicos.

Atenas 7.—El nuevo ministerio ha quedado constituido en esta forma: Comodoro, Presidencia, Interior y Justicia; Boubeulis, Guerra y Marina; Argentin, Instrucción y Cultos; Diyanni, Negocios extranjeros y Hacienda. Los nuevos ministros han prestado hoy su juramento.

Constantinopla 8.—Los insurrectos búlgaros están cometiendo toda clase de atrocidades en los pueblos donde penetran. Una partida de 4.000 de ellos ha incendiado 14 aldeas del distrito de Basmacia, después de saquearlas.

Londres 8.—El periódico el *Times* publica esta mañana un despacho de Berlín diciendo que la Puerta está concentrando un ejército de 40.000 hombres entre Mizadovitz y Knustedje.

Viena 8.—Se cree que las delegaciones que se reunirán mañana desearán la proposición de censura al anterior gabinete. El ejército ruso que se halla al Sur de los Balkanes ha construido importantes fortificaciones de campaña en casi todos los puntos estratégicos.

Londres 8.—El *Daily News*, en su edición de esta mañana, inserta un telegrama de Berlín, fechado anoche, diciendo que el gobierno otomano ha dirigido una nota á las potencias excusándose de que las dolorosas y alictivas circunstancias por que atraviesa el imperio no le permitan, como desearía, reunir la Cámara turca.

Con este motivo, el gobierno del sultán, en nombre de éste, reitera sus anteriores declaraciones acerca de su firme propósito de mantener la Constitución y el régimen representativo que otorgó á sus Estados.

Bombay 8.—Las noticias del interior del Afganistán son contradictorias. Mientras unas suponen al emir muy desalentado á causa de las deserciones y enfermedades de sus tropas, otras pretenden que está dispuesto á emprender inmediatamente la guerra.

París 8.—El Sr. Gambetta recibió ayer una diputación de obreros del Aveyron. Contestando al discurso del presidente de ella, censuró agríamente la traslación á Versalles de las Cámaras francesas.

«Esto, añadió, no durará siempre, afortunadamente». —*Fabra*.



Noticias.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Guerra.—Real decreto dictando reglas para la clasificación de jefes y oficiales de milicias disciplinadas de la isla de Cuba y de los oficiales de voluntarios movilizados y guerrillas volantes y locales de aquella isla.

Relacion de las grandes cruces y cruces de segunda y primera clase que se han concedido a los individuos de la clase civil que en la misma se expresan.

Marina.—Real decreto promoviendo al empleo de contralmirante al capitán de navío de primera clase D. Luis Bula y Vazquez; al de capitán de navío de primera clase al que lo es de segunda D. Juan Romero y Moreno; nombrando vocal de la Junta superior consultiva de la armada al contralmirante D. José Montojo y Trillo, y relevando del cargo de segundo jefe del apostadero de la Habana y comandante general del arsenal del mismo al contralmirante de la armada D. Luis Bula y Vazquez, y nombrando en su lugar a D. Florencio Montojo y Trillo.

Fomento.—Real orden resolviendo que no proceda admitirse la demanda presentada por el licenciado D. José María Fernandez de La Hoz contra la real orden de 7 de Noviembre de 1877, que confirmó el decreto del gobernador de la provincia de Córdoba aprobando el expediente instruido para la mina «El Gitano segundo», y decidiendo que no proceda admitir la demanda presentada por el licenciado D. Tomás Pérez Anguita contra la real orden de 29 de Diciembre de 1877, confirmatoria de un decreto del gobernador de la provincia de Almería, declarando fenecido el expediente de demanda de la mina «Campos».

Por el ministerio de Fomento se ha resuelto la formación de un expediente especial para declarar de utilidad pública las obras que han de ejecutarse por las compañías de ferrocarriles de Tudela a Bilbao y de Zaragoza a Pamplona y Barcelona, con objeto de tomar del río Ebro 200 metros de agua diarios para conducirlos a la estación de Caslejon.

Al efecto se formará el oportuno expediente de expropiación del terreno necesario para ejecutar las obras.

El diputado Sr. Sedó presentará una enmienda al proyecto de ley electoral sobre incompatibilidades.

En la discusión del voto particular tomarán parte los señores Linares, Nuñez de Arce y Balaguer.

A mediados de la próxima semana comenzará a discutirse la ley de imprenta.

Ha sido nombrado jefe económico de Burgos D. Cayetano de las Casas.

A D. Manuel Espejo, primer tenedor de libros de la Intervención, le han sido concedidos los honores de jefe superior de Administración.

Han sido nombrados jefe de negociado de segunda clase de la dirección general de Establecimientos penales D. José Frances y Alaiza, y secretario del gobierno civil de Almería D. Antonio María Doz.

Por falta de enfermos ha sido suprimido el Hospital militar de Leganes.

La epidemia en el imperio marroquí puede darse por terminada, según despachos oficiales.

En las provincias vascas prosiguen los trabajos preparatorios para la quinta.

Por acuerdo del ayuntamiento de Hiniesta (Zamora), fecha 10 de Octubre, se saca a público concurso la plaza de médico titular del expresado pueblo, con la dotación anual de 500 pesetas, pagadas de los fondos municipales por trimestres vencidos, con obligación de asistir gratuitamente a seis familias pobres.

Los aspirantes, que deberán tener los requisitos legales, presentarán sus solicitudes en la secretaria de dicha corporación en el término de 20 días, a contar desde el 4 de Noviembre.

El domingo por la noche salieron disputando varios sujetos de una taberna conocida por «Casa'n Pens», término de San Martín de Provensals (Barcelona), los cuales vinieron a las manos, resultando de la pelea un muerto y cuatro heridos, quienes fueron conducidos al Hospital.

Una draga ha sacado del fondo del puerto de Tarragona en estos últimos días cuatro grandes cañones y una áncora, procedentes, sin duda, de algún buque de guerra que iría a pique en aquellas aguas. Dichos objetos están colocados en el muelle de Levante de aquella capital.

Ha producido gran pánico entre los jóvenes de París la fuga ó quiebra de uno quince ó diez y seis corredores de joyas y alhajas. Algunos de ellos han huido a Bélgica ó Suiza, y otros han podido ser detenidos y encerrados en la cárcel de Mazas.

Parece que entre los detenidos, dos figuran alcanzados respectivamente por 3 francos 1.250.000 y por 500.000, y que entre los que ha escapado representa uno francos 350.000, otro 250.000, y los demás cantidades diversas que exceden de 750.000 francos.

A los industriales de Tortosa se les está girando una visita, por los empleados de la comprobación industrial.

Ha debido llegar a Valls (Tarragona) el Sr. Puig y Llagostera, encargado de dirigir los estudios del proyectado ferrocarril de aquella villa á Gandesa.

En la anteiglesia de Cortézubi (Vizcaya) va á construirse un hermoso edificio destinado á escuelas, habitación de maestros y casa consistorial. El presupuesto se aproxima á 5.000 duros.

El proyecto de construir en Bilbao una escuela de artes y oficios ha debido ser, según un colega, aprobado en principio por la excelentísima diputación provincial interina de Vizcaya.

Ha llegado á Tortosa la fuerza restante del primer batallón del regimiento infantería de Borbon, que continuará de guarnición en aquella plaza. El segundo con la plana mayor ha quedado en Reus.

Anteayer fundó en el puerto de Málaga el vapor Pasajes, de la empresa de vapores-correos de los señores Antonio Lopez y compañía, conduciendo á su bordo al capitán y tres tripulantes del bergantín-goleta de tres palos, inglés, Torresiaud de Tindhorn, que con cargamento de asfalto, y procedente de Londres, fué abordado por el vapor en aguas de la Torre de las Piñas, en la provincia de Alicante.

A pesar de los esfuerzos hechos por el capitán y tripulantes del Pasajes, les ha sido imposible salvar más que los cuatro tripulantes que conduce, siendo muy probable que los demás infelices hayan perecido ahogados, por haberse ido el bergantín á pique.

El alcalde de San Vicens de Hortons (Huesca) ha prohibido la admisión en la escuela pública á los hijos de los vecinos que no hayan satisfecho la contribucion de consumos.

Así lo dice un colega.

Procedente de la Coruña, fundó, días pasados en el puerto del Ferrol el vapor mercante María Isasi.

El alcalde de Huesca Sr. Perez Satué, á nombre de la corporación municipal, ha dirigido una atenta mocion á la diputación provincial en ruego de que preste su valioso y autorizado concurso al proyecto del ferrocarril internacional por Huesca, Ayerbe y Canfranc, asunto que la diputación de Zaragoza y los ayuntamientos y vecindarios de aquella capital y de esta han removido con remarcado interes, comprendiendo que entraña grandes gérmenes de prosperidad para el país en general, y singularmente para las provincias aragonesas.

Han sido nombrados: Interventor de la aduana de la Coruña, por traslacion, D. Nicolas Garcia Coronado, vista primero de Sevilla; para esta D. Aquilino Valero, excedente de la clase.

Vista segundo de la aduana de San Sebastian, por eleccion, D. Bernardo Cano, oficial de cuarta clase de la direccion de Aduanas.

Oficial de cuarta clase de la direccion de Aduanas, por traslacion, D. César Rodriguez Bruzon, vista segundo de la aduana de Badajoz, y para ésta, por antigüedad, D. Camilo Lopez Lago, administrador de la Aldea Dávila.

Administrador de la Aldea Dávila, por antigüedad, D. Ricardo Lorenzo Colon, interventor-visitador de la de Villanueva y Geltrú.

Al gobernador civil de Valladolid, señor Marton, no le ha sido admitida la renuncia de su cargo.

Se ha concedido el grado de coronel al comandante de infantería D. José Zulu y Lopez por servicios de campaña.

También se ha dado el grado de subinspector de segunda clase al médico mayor D. Eduardo Sanchez Capillas, y el empleo de médico mayor al médico primero don Emilio Ruiz Sanroman.

Por el ministerio de la Guerra se han concedido algunas gracias á los capitanes de la empresa trasatlántica de Lopez y compañía.

Ha sido significado por el ministerio de la Guerra al de Estado para la encomienda de Isabel la Católica el teniente coronel de infantería D. Francisco Morquecho y Montojo.

Asegura un periódico de la mañana haber oido ayer hablar á varios constitucionales y centralistas de la necesidad de fusionarse ambos grupos, dando á este acto toda la solemnidad posible, á fin de hacer frente á la nueva actitud en que se han colocado los históricos, quienes presentarán un programa definido para sustituir al actual Gabinete.

Con este motivo—añade el colega—se aseguraba anoche que á las dos de esta tarde celebrarán una conferencia los jefes de aquellas dos agrupaciones, Sres. Sagasta y Alonso Martinez, asistiendo también los Sres. Ulloa y marqués de la Vega de Armijo. Si de esta conferencia resulta un acuerdo, lo cual es bastante dudoso, los individuos más importantes del constitucionalismo y centralismo harán en el Congreso las respectivas declaraciones, que constituirán el pacto común en lo relativo á la cuestion de principios.

Veremos si se realiza la noticia de esta conferencia.

Por fuerza de carabineros destacada en Arroyo de la Miel (Málaga), fueron detenidos hace pocos dias en las inmediaciones del cortijo de Cantarrana 16 hombres sospechosos, ocupándose puñales y cuchillos, hallándolos ademas indocumentados; y no justificando el motivo de aquella reunion, fueron conducidos á aquella capital y constituidos en la cárcel pública á disposicion del Excmo. señor gobernador civil de la provincia.

El domingo próximo, la Sociedad fisiológica escolar celebrará la sesion inaugural del curso, en el salon de grados de la Universidad de medicina, á la una de la tarde.

Los debates en las secciones del Ateneo de esta corte darán principio en la próxima semana.

El próximo domingo, á las diez de su mañana, tendrá lugar la conferencia agrícola en el Conservatorio de artes y oficios, ministerio de Fomento, disertando sobre el tema «Razas del ganado vacuno» el señor Prieto y Prieto, catedrático de la Escuela especial de veterinaria.

El lunes reaparecerá nuestro colega Los Debates, cumplida la condena que le fué impuesta.

Uno de los candidatos que reunen más probabilidades para ocupar la sede vacante de Málaga es el obispo de Almería, don José Orberá.

Anteayer se promovió una acalorada disputa entre varios sujetos en el barrio de las Peñuelas, resultando uno de ellos con varias heridas de navaja en la cabeza.

Hay saldrán para el presidio de Alcalá á cumplir sus condenas dos rematados que se encuentran en la cárcel de esta capital.

Por disposicion del señor gobernador civil de la provincia saldrán hoy para el Pardo 19 mendigos de uno y otro sexo, y 9 transitorios con destino á sus pueblos.

Anoche fué cogido entre los topes de un vagon, en la estacion del Mediodia, un mozo de la misma, causándose grandes contusiones que se cree ofrezcan gravedad por haber sufrido el golpe en el pecho. Despues que fué curado en el servicio sanitario de aquella estacion, pasó al Hospital general.

Procedente de Andalucía, llegó anoche á esta corte el señor director del Tesoro.

En la última sesion que tuvo la Academia de Antropología, de la Habana, para celebrar su primer aniversario, presidida por el gobernador general, Sr. Martinez Campos, fueron nombrados socios de mérito los señores Pichardo, Pací, Rodriguez Ferrer, y Fernandez de Castro.

Hoy han conferenciado con el presidente del Consejo de ministros los de Guerra, Marina y Estado.

Desde las diez de la mañana de ayer á igual hora de la de hoy, han sido detenidos en Madrid por diferentes delitos leves 58 individuos de uno y otro sexo. También han sido detenidos y puestos á disposicion del juzgado de guardia por delitos graves dos individuos más.

Segun noticias que tenemos, hoy ó mañana deberá inaugurarse un nuevo Casino en la calle de Alcalá, núm. 10, principal.

El termómetro Linares marcaba hoy á las ocho de la mañana 8,2, á las doce 11,5 y á las dos de la tarde 12,7.

Por el ministerio de la Guerra se han concedido varias gracias á los jefes y oficiales de los cuerpos de escala cerrada en Ultramar, y que se hallan comprendidos en el real decreto de 22 de Enero.

El martes próximo volverá á reunirse en el Congreso la comision que entiende en la subvencion á los ferrocarriles.

Un observador curioso, amante de la primera enseñanza, nos dice que hace muchísimo tiempo no lee otros periódicos que aquellos que se refieren á la instruccion pública, y que ha podido adquirir conocimientos tales en asuntos administrativos de instruccion primaria, que se atrevería á decir de memoria las cuestiones que se ponen á la orden del dia en todas las juntas de instruccion pública de España, y nos dice á este propósito:

«No habrá junta de instruccion pública que en todas las sesiones no tenga que ocuparse del pago de atrasos á los profesores, de quejas ó expedientes contra los mismos y de locales de escuelas y su manejo.

Y sin embargo, añade, los profesores no cobran los atrasos, ó los cobran mal; los locales son, salvo contadas excepciones en capitales de provincia, malos en unos pueblos, peores en otros y pésimos en la generalidad; y los maestros suelen salir, cuando contra ellos hay quejas, bien en la superioridad, y rematadamente mal con los que no son tan superiores.»

A ser cierto lo que el curioso nos ha manifestado, vale la pena que el señor ministro del ramo y los gobernadores de provincia fijen detenidamente su atencion sobre asunto de tal importancia.

A los coroneles D. José Castellon y don Rafael Escarena se les ha concedido la cruz blanca de tercera clase, y el grado de coronel al comandante de infantería don Julio Soto.

En el tren expres de esta tarde ha salido con direccion á Constantinopla el marqués de Casa-Mantilla.

Tomamos de La Voz de Asturias: «¿Se puede saber si hay maestros de instruccion primaria á quienes no se les da habitación apesar de tenerla consignada en las condiciones de la oposicion ó del concurso?»

Si los hay, ¿se puede saber por qué no se obliga á los municipios á cumplir esa condicion?»

¿Se puede saber cuándo dejarán de ser los maestros los monos de la administracion municipal?»

¿Se puede saber si hay alguna autoridad que se comprometa á comer, vestir y pagar alquiler de habitación, con 1.000 ó 1.200 rs. de sueldo?»

Hay maestros á quienes sucede lo que el colega pregunta; y en su provincia, y en las de Galicia, y en otras inmediatas á la corte.

Por la linea del Norte ha llegado hoy á Madrid la señora marquesa de Villavieja.

Políticos importantes aseguraban esta tarde que la presente legislatura terminará mucho antes de fines de Diciembre próximo.

La reunion que, al decir de El Imparcial, debian celebrar esta tarde á primera hora los diputados constitucionales y centralistas, no se ha llevado á efecto, ni hay motivos por ahora para ello, pues en la conferencia que ha tenido lugar hoy entre los señores Sagasta y Alonso Martinez, se ha tratado tan sólo de ver si la señora viuda de D. Cirilo Alvarez se encuentra en análogas condiciones que la de D. Joaquin Francisco Pacheco para percibir la pension correspondiente á viudedad.

Cortes.

CONGRESO.—Abierta la sesion de esta tarde á las dos y media, bajo la presidencia del Sr. Ayala, se leyó el acta de la anterior, que fué aprobada.

(Ocupaba el banco azul el señor ministro de Fomento.)

Despues del despacho ordinario y sin que ningun señor diputado hiciera ninguna pregunta, se entró en el orden del dia. Continuó el debate pendiente sobre el voto particular al proyecto de ley electoral.

El Sr. Polo de Bernabé reanudó su interrumpido discurso en pro del voto particular de los Sres. Ulloa y Rico, empezando por recordar los argumentos que expuso en la sesion de ayer, haciendo extensas consideraciones sobre la administracion pública.

El Sr. Escobar (D. José Ignacio) rectificó, continuando en el uso de la palabra á la hora de cerrar esta edicion.

Teatros.

Anoche se verificó en el teatro de Jovelanos el estreno de una zarzuela en tres actos, en verso, letra de D. Marcos Zapata, y música de D. Miguel Marqués, titulada El anillo de hierro.

La obra obtuvo un éxito extraordinario, propiamente dicho, puesto que, como varias veces hemos apuntado al ocuparnos de éxitos teatrales, es ya preciso distinguir de algun modo los verdaderos de los ficticios.

El libro está basado en un asunto romántico lleno de interes. La nueva obra del Sr. Zapata tiene versos líricos robustos y lozanos, cuajados de esos pensamientos profundos de dramático vigor, que revelan al inspirado dramaturgo aragones, que tan justamente ganó patente de distinguido en La capilla de Lanuza.

El anillo de hierro arrancó nutridos y espontáneos aplausos del público que llenaba el coliseo.

Triunfos legítimos, como el que obtuvo el Sr. Zapata anoche no son frecuentes.

La música que el Sr. Marqués ha escrito para El anillo de hierro es bellísima, lo cual no nos sorprende tratándose de tan modesto cuanto inspiradísimo maestro.

La sinfonia y casi todas las piezas de la obra fueron calurosamente aplaudidas y repetidas á petición del público, quien desde las primeras escenas pidió el nombre de los autores, haciéndoles salir al proscenio infinitas veces, muchas de ellas interrumpiendo la representacion.

Los que creen que la zarzuela, para agradar, ha de ser ligera, trivial y—¡porqué no lo hemos de decir?—cursi, vean como los Sres. Zapata y Marqués, con una obra seria, han alcanzado uno de los más grandes triunfos que registra en sus anales el teatro de la calle de Jovelanos. Y es que el público madrileño, inteligente y benévolo, suele tomar lo que le dan, pero sabe bien distinguir lo bueno de lo malo.

Las condiciones altamente dramáticas de la obra; no son lo más apropiado para la compañía que hoy actúa en el teatro de la Zarzuela; sin embargo, la ejecucion de aquella fué muy aceptable, atendidos los elementos de que la mencionada compañía se compone.

La orquesta estuvo dirigida por el maestro Caballero, y aquella y éste desempeñaron su cometido de un modo brillante.

—Se ensaya en el coliseo de Apolo una comedia nueva en dos actos y en verso, original de D. José Marco, titulada El gato negro.

Con destino al mismo teatro ha terminado el Sr. Gomez una comedia en tres actos, titulada La novela del amor.

—Se está ensayando en la Comedia un juguete en un acto y en verso, titulado Cómo se empieza, original del Sr. D. Miguel Echeagaray.

—Están en ensayo en el teatro del Recreo las comedias nuevas en un acto El dote de la futura, El correo interior, Medicina de amor y El sombrero de papá.

—Mañana sábado se estrenará en el teatro Español el drama en tres actos, de un aplaudido autor, titulado Alicia.

Diario de Madrid.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTOS DEL DIA 9.—San Teodoro y San Sotero, mártires.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa Maria, donde continúa la novena de Nuestra Señora de la Almodena.

Terminan las novenas á las Benditas Animas del Purgatorio en San Antonio del Prado, San Pedro, San Andres, Loreto, Calatravas, San José y en el convento de las Salesas.

En las iglesias de San Ignacio, Cármen Calzad y Don Juan de Alarcón continuarán por la noche los ejercicios del mes de las Animas.

En la parroquia de San Martín es el segundo día del triduo de Nuestra Señora de Lourdes.

En la parroquia de Santiago principia una devota novena en obsequio de Nuestra Señora de la Puencilla.

También principia en San Luis la novena á la Virgen del Consuelo.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Rosario en Santa Catalina de Sena.

METEOROLOGIA.

La temperatura en Madrid fué ayer á las seis de la tarde de 6,3, y á las nueve de la noche de 5,2.

El día 7 la temperatura á las nueve de la mañana fué: en San Sebastian 11-9, en Bilbao 9-0, en Oviedo 8-0, en la Coruña 8-0, en Sevilla 9-6, en Granada 6-1, en Cartagena 15-3, en Alicante, 15-2, en Murcia 11-7, en Valencia 12-6, en Palma 00-0, en Barcelona 7-0, en Teruel 1-0, en Zaragoza 6-6, en Soría 00-0, en Burgos, 3-5, en Valladolid 0-0, en Salamanca 2-6, en Ciudad-Real 0-6, en Albacete 5-5, en Lisboa 9-4.

Ayer llovió en Burgos, Logroño, Pamplona y Vitoria.

MOVIMIENTO DE LA POBLACION DEL DIA 7.

Table with columns for DISTritos, N, D, M, and sub-columns for DISTRITOS, N, D, M. Rows include Palacio, Universidad, Centro, Hospicio, Buenavista, Congreso, Hospital, Latina, Audiencia.

SUBSISTENCIAS.

Ayer fueron degolladas en el Matadero para el consumo público 170 vacas, 575 carneros, 000 corderos, 78 terneros, 0 cabritos, 321 cerdos.

Total de reses, 1.144. Su peso en libras, 166.509. En los mercados se vendió la carne de vaca á una peseta 81 céntimos el kilo; el carnero, á 1-10; el tocino añejo, de 1-93 á 2-02; el jamon, de 2-69 á 3-80; los garbanzos, de 0-54 á 1-28; el arroz, de 0-54 á 0-70; las patatas, de 0-13 á 0-19; el jamon, de 1-06 á 1-42; el pan, de 0-48 á 0-52; el aceite, de 0-60 á 0-66 la libra; el vino, de 0-22 á 0-35 el cuartillo; el carbon vegetal, á 1-75 la arroba; el mineral á 1-25; el cok, á 1-00 ídem.

Los productos recaudados ayer por arbitrios sobre artículos de consumo ascendieron á 66.852 pesetas 50 céntimos.

BOLSA DEL DIA 8 DE NOVIEMBRE.

COTIZACION OFICIAL.

Table with columns for FONDOS PÚBLICOS and último precio. Rows include Renta perpetua al 3 por 100, Id. exterior, Deuda amortizable con interes 2%, Billetes hipotecarios del B. E. 2ª serie, Bonos del T. de 2.000 rs., Resguardos al portador de la C. de D., Banco Hipotecario. Cédulas al 7 por 100, Obligaciones B. y T. al 6%, Obligaciones de T. sobre productos de A., Acciones del Banco Hispano Colonial, Obligaciones del T. sobre A. de Cuba, Obligaciones por ferrocarriles, de 2.000 rs., Id. de Alar á Santander, de 2.000 rs., Acciones del Banco de España, Obligaciones del Timbra 9%, Id. de la C. general de Tranvías, Acciones de Id. id., Id. de la C. «Veravas de Guadarrama».

DISPOSICIONES OFICIALES.

PAGOS.—La Tesorería central pagará mañana á los contratistas por servicios de guerra, obras públicas y otros conceptos los créditos que figuran en la relacion del nóminero grupo, segunda cuarta parte, con los números 44 á 50 de sorteo, que comprenden los números 47, 25, 44, 46, 7, 6 y 49 de presentación.

Por la Caja general de depósitos se han acordado para el día 11 del actual, de diez á dos, los pagos que se expresan á continuacion: Intereses de resguardos depositados.— Segundo semestre de 1874, factura número 527 de señalamiento.— Primer semestre de 1875, factura número 53; de señalamiento.— Segundo semestre de 1875, factura número 495 de señalamiento.— Primer semestre de 1876, factura número 479 Intereses de resguardos no depositados.— Segundo semestre de 1874, factura número 1204 de señalamiento.— Primer semestre de 1875, factura número 976 de señalamiento.

ESTADO de las obras en las tres líneas antes de su reanudacion. L. das, lenc esta ideo nec de l. artu biér en caul mec per



Conocimientos útiles

FERROCARRILES DEL NOROESTE.

En vista de la creciente importancia que va adquiriendo ante la opinión y en la prensa la cuestión de la vía férrea del Noroeste, creemos de utilidad dar á conocer algunos datos, tanto sobre el estado de sus líneas antes de la reanudación de los trabajos, como acerca del impulso y desarrollo que despues de aquella recibieron las obras, exponiendo por nuestra cuenta las consideraciones que de ellos se desprenden, á fin de que, con la mayor suma posible de antecedentes, se ilustre el juicio de todos.

Table with 5 columns: Line, Km, Trains, etc. Rows include Palencia a Ponferrada, Ponferrada a Coruña, and totals.

ESTADO de las obras en las tres líneas antes de su reanudación.

Los 9 1/2 kilómetros de obras terminadas, sin sentar la vía, en la línea de Palencia á Ponferrada, se hallan á partir de esta última ciudad hasta Bembibre: los 76 idem en la de Ponferrada á Coruña pertenecen: 40 de Ponferrada á Sobrado, y 36 de Lugo á Sarria.

Los trabajos se reanudaron en la línea asturiana el día 3 de Agosto último, habiéndose celebrado ajustes parciales con cinco destajistas de la anterior empresa, cada uno de los cuales ocupa, por término medio, 150 operarios. Se adjudicó por separado en subasta pública, celebrada el

día 5 de Setiembre, el gran túnel de la Perra, que es el de la divisoria de Pajares; se hallan en construcción la casa-estación de Mieres, los cierres de casi todas las restantes y los muelles descubiertos ó cargaderos en algunas. Se está efectuando el transporte de ladrillo desde Oviedo y Lena á los puntos convenientes para revestir, durante el Invierno, los nueve túneles existentes desde el último punto á Puente de los Hierros, y habilitando vías provisionales con carriles viejos, que facilita el Consejo á los destajistas, para transportar con rapidez y economía tierras desde los desmontes á los terraplenes, que en este trozo son considerables. La confrontación de datos para fijar la situación de las obras en el acto de la incautación, entre los empleados de la division de Inspeccion del Gobierno y los del Consejo, se comenzaron en principios de Junio último, y continuaron en los meses sucesivos, notándose un progresivo y diario desarrollo en las grandes y pequeñas obras de esta línea.

En la línea de Palencia á Ponferrada se subastaron 6 kilómetros entre esta última ciudad y Brañuelas; pero atendidos los bajos precios de la contrata y otros antecedentes que, por su índole personal, aunque no ajenos al asunto, omitimos, es de recelar avancen poco, ó sean más bien nulos los trabajos; y se va á desahogar por administración el túnel del Lazo en el mismo trayecto para ponerlo en condiciones de remate.

En la línea de Ponferrada á la Coruña se inauguraron, por excepción, con solemnidad las obras el día 5 de Octubre, desde cuya fecha se ocupan 16 hombres en ensanchar el terraplen de Buratay, é igual número en la trinchera de Lajosa, pertenecientes al trayecto, casi terminado, de Lugo á Sarria, sin que lo solemn de la inauguración haya contribuido á ahuyentar la atonía que en estas obras se advierte. Halláanse sin iniciar los estudios de deslinde en esta y en la anterior línea.

De los datos brevemente apuntados, y que hemos procurado exponer con la mayor fidelidad posible, despréndense omisiones, abandono, preferencias, extralimitaciones y faltas, que por su gravedad y trascendencia no podemos excusarnos de consignar, al menos las más culminantes, que á nuestro juicio son:

Una punible apatía, en virtud de la cual se dejaron trascurrir ocho meses, incluso los de la estación de Verano, sin verificar los estudios para fijar el estado de las obras de las dos últimas líneas; grave omisión que no puede cononestarse con la escasez de personal facultativo, porque precisamente se da la rara coincidencia de haberse quedado el Gobierno con todo lo que tenía la antigua empresa, conservando la inspeccion facultativa para vigilarse á sí mismo, y ese doble personal está hace tiempo ocioso y sin ocupacion alguna; fuera de que, aun sin él, sobran elementos,

personal y medios, y se malogró más de triplicado tiempo del necesario para ultimarlos.

Una violenta, extraña é irritante desigualdad entre el impulso, que aplaudimos, dado á las obras en Asturias, y la total postergacion y abandono de las de Leon y Galicia, sacrificando razones y exigencias tan poderosas como el mayor número de kilómetros (238 contra 53) que falta en éstas, la superior facilidad en la construcción, la prelación de casi todas sus secciones en los plazos señalados por una ley vigente y la quintuplicada extension y poblacion de los territorios á que afectan; abandono tanto más notable, que existe casi intacto el crédito concedido. En efecto, descartadas las dos subastas realizadas á pagar en cuatro y dos años, que por errados cálculos de avaros ó torpes contratistas, á quienes no arredaron los bajos tipos, que voluntariamente aceptaron, es seguro no absorberán cantidad alguna, y las obras comprendidas en las casas de estacion de Asturias, que se ejecutan por cuenta de los productos de la explotacion, sólo aparecen realizados los gastos de las restantes de aquella provincia, cuya cuantía es seguro no alcanza á un millon de reales, y unos 10.000 reales próximamente en las de Galicia.

Falta absoluta de celo y acierto en la direccion general de las obras, pues debieran simultanearse, contratando 40 ó más trozos á la vez, en los trayectos de orden preferente, y promover en los trabajos el extenso desarrollo que el crédito votado permite; y con antelación á todo, y á fin de evitar la ruina que los rudos temporales de aquellos países causan en obras abandonadas á las injurias del tiempo, poner en exploracion las secciones concluidas, ampliando así tambien al mayor número de pueblos los beneficios de este rápido medio de locomocion y acrecentando los productos de las líneas.

La extralimitacion, por parte del ministerio de Fomento, que aprueba las obras, y del Consejo, que las propone, de las funciones que les señala la ley de 12 de Enero de 1877; el Gobierno se incautó de las líneas con arreglo á lo prescrito en el artículo 5.º para cumplir lo dispuesto en los 1.º, 9.º y 10 de la misma, y ambos carecen de facultades para alterar el orden con que, segun dichos artículos, deben llevarse á cabo las obras, ni para faltar á la proporcional distribucion de los recursos; no obstante lo cual, se emprendieron y continúan sin sujecion á este principio legal, y lo que es peor, sin obedecer á otro científico ni racional.

Es, por último, nuestro humilde parecer, formulado con el sólo intento de que plumas más competentes ilustren la cuestion, que, en vista de todo, procede:

1.º Confiar la ejecucion rápida, brevísima de los estudios y la direccion íntegra de las obras al personal facultativo del Estado, destinándose, sin el menor aplaza-

miento, todo el necesario á fin de que, para la continuacion de éstas, no sea nunca rémora ni obstáculo la falta ó atraso de aquéllas.

2.º Promover al punto la apertura á explotacion de la seccion, casi ultimada, de Lugo á Sarria, empleando número suficiente de braceros, que en el país abundan á reducido jornal, en las trincheras de Infesta y Ronfe, puentes de Reazen, Villapedre y Pedaboa y casas de estacion de Puebla y Sarria, pues con los 32 que hoy trabajan, ó sea á ménos de bracero por kilómetro, no se logrará en eternidades la urgente necesidad y el fecundo pensamiento de aproximar la vía á Monforte, para encontrar allí á la que viene de Vigo cruzando el interior de Galicia, y uniendo por medio de un gran semicírculo sus puertos y pueblos más importantes, sus valles más ricos y amenos y sus más pobladas y fértiles comarcas.

3.º Reproducir en las líneas de Leon y Galicia el sistema practicado en la de Asturias, estableciendo brigadas de braceros en 30 ó 40 trozos á la vez, prosiguiendo con actividad las obras, bien por administración, por ajustes ó por subasta, y desarrollando aquéllas en la proporcion que los auxilios votados permitan, y para cuya concesion, hasta este limite, podemos afirmar en honra del ministro de Hacienda, no habrá demora ni dificultad alguna.

4.º Atemperarse en la ejecucion de todas las obras é inversion de recursos al acertado método de prelación y proporcional distribucion que se fijó, tras un meditado estudio de eminencias científicas, en la ley de 12 de Enero de 1877, cuya inobservancia por primera vez, y deseamos no repita el Gobierno la segunda, fué el origen de la incautación por el mismo de estas líneas, imponiendo á una empresa la más dura de las penas, que en este caso sería superflua é innecesaria, cometiendo además una vergonzosa reincidencia.

5.º Dar publicidad mensual ó trimestral de las sumas empleadas, y secciones á que correspondan las obras en que sean invertidas.

De no practicarlo segun proponemos, resultarán vanos todos los esfuerzos empleados para borrar las ominosas huellas de una empresa de odiada memoria, empeorando los males que constituyen su funesta herencia, y recaerá sobre el señor ministro de Fomento, principal responsable del cúmulo de tan enormes faltas, la grave responsabilidad de hacer infructíferos los sacrificios impuestos por las Cortes para arrancar á aquellos países del siglo de atraso en que viven, y de la injusta postergacion de que inútilmente se lamentan.—(La Patria.)

CAFÉ.

Durante los veinte años concluidos en 30 de Junio de 1876, los Estados-Unidos

importaron más de 2.200.000 toneladas de café, de cuya cantidad ménos de 100.000 toneladas fueron reexportadas. Durante el año concluido en 30 de Junio de 1877 importaron 320 millones de libras de café, de cuya cantidad las tres cuartas partes vinieron del Brasil. El consumo en los veinte años mencionados ha sido en cómputo de 200 millones de libras cada año, y en los últimos cinco del mismo período ha sido de 300 millones de libras. La cantidad importada del Brasil ha bajado recientemente, debido al aumento en las cantidades importadas de otros países. El año pasado la importacion de café del Brasil excedió á las exportaciones á aquel país en 28.000.000 de pesos.

Vida práctica.

PENSAMIENTO.—La única adulacion disculpable es la que se prodiga á las mujeres bellas y virtuosas.

RECETA.—Patatas estofadas.—Se cuecen en agua y se cortan formando rodajitas. Despues se las pone en una cazuela con manteca, sal, pimienta, perejil y cebolla picados, se les echa caldo de carne ó de pescado fresco y un vaso grande de vino, con arreglo á la cantidad de patatas empleadas, y cuando están á punto, se sirven y se comen.

Pasatiempo.

CHARADA.

Bella Ines, vuélvete todo, que aún te quiero, y no dos tercios; mira mi prima dos tres, no con dos cuartos me ofendes; dí á tu mamá, si una cuatros quiere que ponga, y etcétera...—G.

SOLUCION DE LA CHARADA DE AYER. CÁS-CA-RAS.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

- TEATRO REAL.—A las ocho.—La Traviata. ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Don Juan Tenorio. APOLO.—A las ocho y media.—Un novio á pedir de boca.—Medidas extraordinarias. ZARZUELA.—A las ocho y media.—El anillo de hierro. COMEDIA.—A las ocho y media.—El bastón y el sombrero.—Baile.—Sr. D. Bruno Guerrero, Madrid. PRINCIPE ALFONSO.—A las ocho y media.—El pan de la emigracion.—Brahma, baile. VARIEDADES.—A las ocho y media.—El memorialista.—La horma de su zapato.—Las tres palmatorias. ESLAVA.—A las ocho.—Entre dor, manzanos.—Burlarse de la muerte.—Roncar de spuerto.—Baile. MARTIN.—A las ocho y media.—Las dos madres.—Baile.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL. Colegiata, 6.

biese vuelto á la posada, ni aun pasado por cerca de ella.

Con esta declaracion coincidieron las de dos pasajeros que declararon lo mismo, y añadieron que, hablando con ellos, habia exclamado Ténebrí:

—¡Estoy perdido! Todos me achacarán la culpa... ¿En dónde podré esconderme?

—No os escondais, porque huyendo os haceis, sin serlo, delincuente.—le dijo uno de los declarantes.

—¡Oh! La sogá siempre quiebra por lo más delgado, y ningún caballero llevará la culpa, sino yo que soy pobre.

Añadió el declarante que despues no volvieron á ocuparse de él; pero que estaba afligido, si, mas no sobresaltado, ni dando signo alguno de aquellos que siempre presenta el culpable, por avezado que esté al crimen.

Estos dos pasajeros estaban apropósito de antemano en la posada. Era uno de ellos Corazon-de-acero, y el otro tambien individuo de la fatal plaga cuyo jefe era Ventríloco.

Pero otro dato peor se cruzó, porque estaba todo hábilmente dispuesto. En el registro general que la justicia hizo, se encontró la cartera del infortunado Clermont con algunos valores é importantes documentos entre dos bultos del equipaje del conde de Torella. Los valores eran inconvertibles para todo el que no fuese su verdadero y legítimo dueño: metálico y billetes no parecieron, porque los habia puesto á buen recaudo el infame Ténebrí.

La única esperanza del supuesto reo estaba en la declaracion de la víctima, que obraba en poder del fingido Lalande, y esperaba con ansia su regreso; pero terminó el juez de tomar declaraciones y hacer el escrupuloso registro, y Lalande no parecia. El conde fué trasladado á una prision, se ampliaron las declaraciones, se presentaron nuevos testigos de cargo, y todo conspiró á que fuese declarado culpable el inocente Torella; porque la entidad del robo permitia al verdadero ladrón gratificar bien á cuantos bandidos habian,

más ó ménos directamente, contribuido á su realizacion. Además, estaban juramentados para mutuamente auxiliarse y protegerse. Era, por lo tanto, facilísima cosa el encontrar testigos de cargo, cuantos fuesen necesarios, escogidos entre aquellos de los más decentes bandidos, acostumbrados á presentarse como hombres honrados, llenos de bonhomía, y provistos de toda la necesaria documentacion para poder identificar su persona.

Tampoco fué creído un nuevo dato que recordó el conde de Torella. Cuando entraron él y Lalande en el cuarto de Clermont, la ventana estaba abierta, y para él era indudable que por allí habia escapado el asesino; operacion tanto más fácil, cuanto que la habitacion era baja, y con poca cuerda, y casi de un salto, era la evasion facilísima.

El supuesto reo clamaba por Lalande, y la justicia por todas partes con ahínco le buscaba, tanto por obrar con la equidad debida, cuanto porque más le creia cómplice en el asesinato que inocente de toda culpabilidad.

¿Y cómo habia de parecer Lalande? Estaba tan distante como del cielo la tierra de sospechar, ni aun remotamente, la desgracia que á su amigo el conde de Torella oprimia. De no haber sido así, era hombre demasiado noble y animoso para haber desafiado con valor todos los riesgos personales imaginables, ántes que contribuir inocentemente á que el conde padeciese. Por otra parte, su determinacion, adoptada con la celeridad que la premura del caso exigia, era la única para haber salvado al inocente, aunque él le creia, como debia creer, libre de todo riesgo y muy tranquilo, aparte de la pesadumbre que á él mismo afligia por el desgraciado é inmerecido fin de Clermont.

Cuando salia en busca del médico, encontró al antiguo colono despachado por el no ménos antiguo ayuda de cámara, el cual le dió noticia de lo que en su casa ocurría y del fin que le esperaba en Tolosa; y tanto era esto así, que los dos pasajeros que contra Torella declararon, uno de

del juez de instruccion, de quien era muy amigo, con el objeto de conferenciar amistosamente, ántes de comenzar á tratar de oficio de tan tenebroso asunto, cuyo verdadero origen databa ya de muchos años.

Respecto del príncipe Liprani, despues M. Davidson, y últimamente Ventríloco, los consabidos documentos referian multitud de aventuras ocurridas en Italia, de donde tuvo que salir á uña de caballo porque, apesar de su título de príncipe, si no logra escapar á tiempo, con su cabeza hubiese pagado sus multiplicados crímenes.

En Italia conoció á Maximino Ténebrí, tambien repugnante criminal desde sus primeros años, y ya funestamente célebre, apesar de contar solamente diez y siete de edad, cuando se unió á Liprani.

En Messina perpetraron un asesinato á consecuencia de un robo de gran cuantía, y se fugaron, llegando á Roma sin contratiempo.

Pero no podian estar tranquilos, puesto que á la Ciudad Eterna llegaría fácilmente la persecucion, y seria lo mismo continuar allí que haber permanecido en Messina.

Escaparon, pues, cada uno por su lado, dándose cita para Paris, adonde llegó Liprani bajo el nombre de Davidson; y pocos dias despues, á consecuencia de un aviso publicado en los periódicos, se presentó al conde de Senneterre, el tío de Helena, y tan bien se explicó, tanta inteligencia demostró, y tan simpático fué para el conde, que á otros muchos pretendientes le prefirió para entregarle la intendencia de su casa y estados.

Davidson llevaba consigo una niña de muy corta edad, que era hija suya y de una noble señora napolitana, muerta á consecuencia del robo perpetrado en Messina, segun en otro lugar hemos dicho.

Sabido es, porque ya lo hemos más de una vez consignado, que Davidson era Ventríloco, y añadiremos ahora, por más que innecesario parezca, que la niña era Lea.

Trascurrió el tiempo, y el conde cada vez se hallaba con su mayordomo más

contento; empero, como son poco subsistentes los gozos de la miserable vida, de pronto recibió la tierna Helena una carta de su padre, que emigrado se hallaba á consecuencia de haberse comprometido gravemente por asuntos políticos.

El conde, que en realidad no lo era, sino mero administrador de los inmensos bienes de su hermano, recibió gran pesadumbre, porque suponía que la ausencia de aquél sería eterna, como generalmente suponemos lo que más nos agrada y conviene, por más que la suposicion en ningún fundamento sólido se apoye.

Entónces fué cuando Davidson, viendo é su señor melancólico y enfermo, le hizo diversas preguntas, prevalido de la confianza que el segundo le dispensaba, y entónces fué tambien cuando el mayordomo ó intendente, que era hombre de notable despejo y gran falsificador, se encargó del asunto; y poco despues aparecieron los documentos, autógrafos y legales en apariencia, con los sellos, las firmas y las rúbricas necesarias, que acreditaban la muerte del verdadero conde de Senneterre, ocurrida en una de las repúblicas americanas que fueron colonias españolas, así como el testamento de que ya en otro lugar dimos cuenta, redactado segun los deseos del falso conde.

Tres meses despues recibió Davidson un aviso por medio de una persona de completa confianza, por el cual se le noticiaba la llegada á Francia de Maximino Ténebrí, convertido en vizconde de Tournelles. Este era, como es sabido, el hijo de la repugnante Romana.

Cuando Liprani se tornó en Davidson y se trasladó á Francia, Ténebrí entró al servicio como ayuda de cámara del marqués de Clermont. Este personaje habia nacido en Chile, aunque frances de origen, y jamas habia estado en Francia.

Su padre, fiel á Napoleon I y poderoso auxiliar de dicho emperador, trabajó de fabulosa manera para la restauracion de aquél, que dió por resultado el reinado que lleva el nombre histórico de los cien dias.



Banco de España.

Nota de los billetes hipotecarios de la segunda serie que han sido amortizados en el sorteo celebrado en el día de hoy.

Table with 5 columns: Numeración de los billetes, Numeración de los billetes, Numeración de los billetes, Numeración de los billetes, Numeración de los billetes. Lists serial numbers and their corresponding values.

Madrid, 7 de Noviembre de 1878.—El secretario, Manuel Ciudad.—V.º B.º—El gobernador, Cabra.

FARMACIA DE DON BENITO TAMAYO.

OLIVO, NUM. 1, ESQUINA A LA DEL CARMEN.—MADRID. Analgésico Ouradou, contra toda clase de dolores reumáticos y nerviosos. Precio 14 reales frasco. Específicos nacionales y extranjeros.

MUESTRAS PERMANENTES.

DROGUERIA de Ulzurrun, Angulo y compañía, Bordadores, 3, productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

PELUQUERIA de Belmar, Alcalá, 5.

PELUQUERIA de Dieste, Puerta del Sol, 9.

TRANSPORTES para España y el extranjero, L. Ramirez, Alcalá, 12.

SOMBRERERIA de Huerta, Principe, 7.

CHOCOLATES DE MONLEON, los mejores del universo, Jacometrezo, 36 y 38.

DIEZ, SASTRE, Puerta del Sol, núm. 13, entresuelo, ha recibido un inmenso surtido de géneros ingleses y franceses propios para la presente estación...

NOTA.—Todo el que desee tener en esta sección del periódico la muestra de su establecimiento, sólo abonará 30 reales al mes.

CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ y Lopez, Fábrica en Madrid y el Escorial. Se vende en los establecimientos más importantes de España...

TRANSPORTES PARA SORIA Y TIRUEL.—L. Ramirez, Alcalá, 12.

GARCIA DE LA ROSA. Principe, 13, frente a la Comedia. PLATERIA, RELOJERIA Y BOUTERIA.

LUIS PESCADOR. SASTRE DE CÁMARA DE S. M. EL REY. Peligros, 3, principal.—Madrid.

Nuevo surtido de cueros ingleses (Waterproof) para libreas de todas clases.

SE VENDEN DOS CABALLOS, DE grandes aires, uno tordo y otro castaño, que tiran á tronco y limonera...

ALMANAQUE DE LOS NIÑOS PARA 1879.

Redactado por distinguidos escritores, y publicado por M. Ossorio y Bernard. Forma un tomo en 8.º de 144 páginas...

ORO DE LEY.

Todo lo más nuevo y elegante en joyería, se ha recibido en la LOBA MARINA, Montera, 22.

CASA FUNDADA EN 1819, PREMIADA en cuantas Exposiciones se ha presentado. — Fábrica de licores de la vida de Pascual é hijos, Palma Alta, 11, Madrid.

LA MINERVA, MAQUINA DE IMPRESIONES instantáneas, facturas, circulares, membretes y esquelas de funeral en el acto.

CONCEPCION JERONIMA, num 27.

GRAN PELUQUERIA Y BARBERIA DE EL SIGLO, DE VALENTIN ALEGRIA. Mayor, 36 y 38.

En dicha peluqueria se afeita, corta y riza el pelo. Se admiten abonos dentro y fuera del establecimiento.

Tambien se peinan señoras y se dan lecciones.

OBRAS

D. FRANCISCO CANAMAQUE. El Derecho moderno... Recuerdos de Filipinas... Miscelánea histórica, política y literaria...

EL RIO DE LA PLATA

GRANDE ESTABLECIMIENTO DE GENEROS PARA SEÑORAS. Jacometrezo, 21, esquina a la de Chinchilla. Gran surtido en lanería y sedería...



VAPORES-CORREOS INGLESES para Fernambuco, Bahia, Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Arica, Iquique, Callao de Lima y todos los puertos del Pacífico...

Table with columns: PRECIO DE LOS BILLETES, A RIO-JANEIRO, A MONTEVIDEO, VALPARAISO, ARICA, IQUIQUE Y CALLAO. Lists prices for different routes and classes.

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid esta comprendido el billete de ferrocarril. Los billetes de esta Compañia, todos de gran porte y velocidad...

L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS. COMPANIA COLONIAL. Mayor, 18 y 20. Montera, 8.

GRAN BAZAR DE ARMAS DE INDALECIO LOPEZ. CALLE DE TETUAN, 23, PRAL. ESQUINA A LA DEL CARMEN.

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS. CALLE DE PRECIADOS, NUMEROS 21 y 23, Y CARMEN, 4.

Perseguido activamente por sus hechos anteriores y por la licencia con que siempre hablaba, emigró cuando corría el año 1816 y se fijó en Chile...

rió al tercer día de haber llegado á Tolosa, había cuidado el bárbaro bandido de trasladar á su poder cuantos documentos importaban á su propósito...

para dar aviso al conde de que peligraba su vida. Como Senneterre no podía recelar de su hermano...

—¡Qué decis!... ¿Quién? —A saber quién fué. ¡Corre, que aún vive!

Después de haber cruzado en breves segundos dichas palabras el posadero y Tenebri, aquél, con los criados y cuantos pasajeros en la casa...